

Donaciones de órganos: Ausencia de comprensión social

J. J. Cubero, N. R. Robles, J. F. Espárrago y E. Sánchez Casado

Sección de Nefrología. Hospital Regional Infanta Cristina. Badajoz.

Señor director:

Los programas de trasplante renal se han desarrollado intensamente en los últimos años en España¹ hasta alcanzar tasas muy similares a las de otros países de la Comunidad Europea con amplia experiencia en este campo². No obstante, las estadísticas de los dos últimos años^{3, 4} demuestran un descenso del número de trasplantes realizados respecto a 1986¹. Las causas de esta caída probablemente sean multifactoriales y quizá en buena parte se relacionen con problemas intrínsecos de los equipos trasplantadores.

Es difícil saber hasta qué punto haya podido influir el número de donaciones en esta situación, especialmente ante la ausencia de estadísticas fiables al respecto. En 1986 recibió nuestro hospital la autorización para la extracción de órganos. En 1988 se extrajeron, además de otros órganos, ocho riñones. Durante 1989 hemos registrado el número de donantes potencialmente menores de cincuenta años, las extracciones realizadas y las donaciones fallidas. Hemos sido alertados en 19 ocasiones a lo largo de este año: en siete ocasiones se obtuvo el permiso familiar para la extracción, consiguiéndose 10 riñones (una extracción no se terminó por problemas técnicos, dos extracciones fueron de un solo riñón por lesión traumática del otro). En 11 ocasiones la familia negó los órganos y en un caso se decidió no extraer los órganos por sospecha de drogadicción del posible donante, aunque carecía de anticuerpos anti-VIH.

Los resultados de nuestra labor pueden calificarse de decepcionantes: casi un 60 % de las donaciones ha sido imposible por negativa familiar. Apenas se ha podido realizar la extracción en el 37 % de los donantes teóricos. Estas cifras contrastan desagradablemente con el 70 % de donaciones obtenidas en algún estudio reciente en otro país comunitario⁵ y se alejan demasiado de lo que sería deseable.

¿Han tenido otros hospitales extractores resultados similares? Nos gustaría saberlo. Tal vez sería deseable que el número de donantes posibles y reales se incluyera en los diversos registros que se cumplimen-

tan en nefrología para conocer su evolución año a año, aun cuando esto complique un poco más nuestro trabajo.

La principal conclusión de nuestro estudio es una preocupante ausencia de apoyo social a los programas de trasplante. En nuestra provincia la organización ALCER mantiene una campaña publicitaria permanente en prensa y radio, aparece regularmente en la televisión regional y ejerce una actividad personal de convencimiento importante. Tal vez solamente una persuasión intensa y continua a través de la televisión estatal pueda ser efectiva sobre la mayoría de la población. Sin embargo, llama la atención que el descenso del número de trasplantes ocurra después de un año de intenso protagonismo de esta modalidad terapéutica en todos los medios de comunicación. El resultado puede haber sido contrario al deseado. La saturación de los receptores, el exceso de información no siempre comprensible por la mayoría e incluso las campañas basadas en interpretaciones erróneas de conductas universalmente afectadas en la práctica médica pueden haber conducido al rechazo a la donación.

Queda lamentarnos una vez más de que la ley no se cumpla o se cumpla con lagunas y de que el trato con los familiares antes de la donación no sea suficientemente cálido. Quizá, incluso, sería conveniente aumentar las ventajas que los familiares del donante reciben, siempre muy inferiores a los beneficios que su generosidad otorga.

Bibliografía

1. García García M y Valles M: Informe anual del registro de pacientes en diálisis y trasplante en España (1986). *Nefrología* 8 (suppl 2):1-11, 1988.
2. Wing AJ, Broyer M, Brunner FP, Brynger H, Ehrich JHH, Fassbinder W, Geerlings W, Rizzoni G, Selwood NH, Tufueson G y Dykes SR: Demography of dialysis and transplantation in Europe in 1985 and 1986: Trends over the previous decade. *Nephrol Dial Transplant* 3:714-727, 1988.
3. Valles M y García García M: Informe anual del registro de pacientes en diálisis y trasplante en España (1987). *Nefrología* 9 (suppl 1):1-8, 1989.
4. Anónimo: *Estadísticas de trasplantes y extracciones de órganos y tejidos*. Año 1988. Ministerio de Sanidad y Consumo. Madrid, 1989.
5. Gore SM, Hinds CJ y Rutherford AJ: Organ donation from intensive care units in England. *Br Med J* 299:1193-1197, 1989.

Correspondencia: Dr. D. N. R. Robles Pérez
Sección de Nefrología.
Hospital Regional Infanta Cristina.
06080 Badajoz.